



OPINION 30-11-1993 | 12 RCE 6912 El Diario Austral

Temuco

Un líder mapuche

Hacía rato que el comité tenía en la mira a Elicura Chihuailaf Nahuelpan para darle sus felinas cartas que lo privilegian en esta Araucanía. Estábamos además en deuda con el pueblo mapuche, cultura originaria de esta región y tradicionalmente postergada.

Y justamente el poeta Chihuailaf es un joven reivindicador de esta cultura mapuche, adoptando el camino predilecto de los literatos: la palabra. Elicura aprendió de su abuelo y de su padre -cacique el primero y líder el segundo- que las reivindicaciones vía choque sólo agrigan sufrimientos. Y así se ha convertido en un líder poeta, con importantes logros a su haber.

Difícil tarea es defender una cultura que tiende a disolverse avasallada por la "civilización". Si, entre comillas, pues en todo el mundo se está mirando con muchísimo más respeto el pasado. Y se examina con lupa la palabra "barbarie".

Elicura es un poeta que ya tiene su reconocimiento nacional e internacional. En estos días viaja a Holanda y en septiembre a Italia, no siendo esta su primera incursión por el viejo mundo. Larga es su lista de publicaciones, lecturas, entrevistas y referencias críticas; pero no nos extenderemos en estas rayas, por razones de espacio.

Oriundo de Quecherehue, de



Benjamín Vogel

En La Araucanía es urgente potenciar el trabajo de personas como Elicura Chihuailaf. Ello significa, de hecho, potenciar la razón por sobre la utopía.

Cunco para adentro, llegó hasta la Universidad de La Frontera, y, fascinado por la biología, sacó cuentas de poeta y se recibió de matrón en la Escuela de Obstetricia. Sin embargo, él mismo estaba embarazado ya con la poesía y la literatura; de manera que nunca ejerció el oficio salvo para asistir al propio parto de sus poemas.

Otro punto importante al que ha asistido es el Centro de Estudios y Documentos Mapuches LIWEN, donde se desempeña como encargado de Cultura. Y allí realiza una poderosa faena de rescate y difusión de la cultura

mapuche. Hemos asistido a exposiciones de artistas mapuches y, en un ambiente de verdadera confraternidad, compartimos también picadillos, bebestibles, música y poesía.

En La Araucanía es urgente potenciar el trabajo de personas como Elicura Chihuailaf. Ello significa de hecho potenciar la razón por sobre la utopía; pero con resolución y verdadero espíritu de confraternidad. El no hacerlo fomenta lo otro: la ruptura y el resentimiento mutuo.

Y en este rumbo es bueno oír lo que dice Elicura Chihuailaf. Su primera petición: no reducir a los mapuches a material turístico. Y no se queda en las frases, pues está trabajando arduamente por mejorar las comunicaciones. Próximamente saldrá la revista bilingüe Kallfvpvly (Espíritu azul) que será un gran aporte para mejorar nuestras relaciones interculturales.

Tal vez no haya otro problema más complejo en La Araucanía, que el de refinar los espíritus en torno a la cultura mapuche. No hay aquí verdades absolutas. Y el ejercicio básico será la búsqueda de caminos y espacios para una mayor comprensión.

Elicura Chihuailaf está haciendo los suyos desde el oficio literario y su profundo amor por la cultura de sus antepasados. Y por tan abundantes "rayas" lo reconocemos como un Tigre de La Araucanía.

Un líder mapuche [artículo] Benjamín Vogel.

Libros y documentos

AUTORÍA

Vogel Mast, Benjamín

FECHA DE PUBLICACIÓN

1993

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Un líder mapuche [artículo] Benjamín Vogel. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile